

La croissance de la population, l'urbanisation rapide et la dégradation de l'environnement à l'échelle locale, voire mondiale, risquent de former un mélange volatil. Prévoir quelle influence auront ces facteurs dans l'avenir relève néanmoins de la simple supposition, pour trois raisons. Premièrement, il n'existe pas de consensus chez les scientifiques concernant la façon dont l'environnement réagit à sa dégradation, pas de prévision acceptée des effets environnementaux du réchauffement de la planète. Deuxièmement, nous l'avons déjà dit, les prévisions démographiques comportent une bonne part d'incertitude. Troisièmement, les hypothèses concernant le perfectionnement et l'application de la technologie peuvent faire sensiblement varier toute prévision relative au stress environnemental à venir. En résumé, il existe peu de certitudes quant à la façon dont une quelconque population future inconnue pourrait contribuer au stress environnemental. Néanmoins, pour peu que ce stress soit attribuable à la croissance de la population, et dans la mesure où celui-ci est en partie responsable de la violence, les programmes de planification familiale pourraient contribuer à réduire le risque de violence.

6. Le stress environnemental et les migrations

On peut dire que les mouvements massifs de population risquent de créer un problème de sécurité nationale. Il est normal de présumer que l'immigration, parce qu'elle fait augmenter la population, sans distinction de race ou d'origine ethnique, contribue aux problèmes environnementaux dans le pays d'accueil. Comme on l'a vu dans le cadre analytique, le stress environnemental peut provoquer la violence. Mais il existe aussi une deuxième préoccupation possible de sécurité nationale³⁹. On estime parfois que les mouvements de population contribuent à l'évolution ou à l'instabilité des institutions sociales existantes, des normes culturelles, etc. Aux yeux de certains membres de la société d'accueil, ce genre de changement menace la sécurité nationale. La question de savoir si un tel changement social constitue vraiment un problème de sécurité sociale prête à discussion; les gens qui situent les questions d'immigration dans le contexte de la sécurité nationale sont souvent accusés d'être racistes et xénophobes.

³⁹Gil Loescher a fait deux importantes observations. Premièrement, « les réfugiés et les migrants constituent un problème de sécurité et de politique intérieure pour le pays qui les accueille. Les habitants de ce pays voudront savoir si leurs propres intérêts sont menacés de quelque façon que ce soit ou, plus généralement, quel impact les immigrants ont sur la situation politique et sociale de leur pays. » Deuxièmement, « les réfugiés peuvent aussi représenter une source de conflit international. Il n'est pas rare que les pays offrant asile et assistance aux réfugiés et aux migrants soient victimes de représailles militaires et entraînés dans la tourmente. Dans bien des régions du tiers monde où sévissent des conflits, les combattants se mêlent souvent aux réfugiés afin de pouvoir se reposer et se faire soigner dans les camps qui leur sont destinés, et parfois d'y faire du recrutement. » Gil Loescher, "Refugee Movements and International Security", *Adelphi Papers*, 268, été 1992, pp. 48 et 50.